

Messe du vendredi 9 juillet 2021

Vendredi de la 14^e semaine du TO années impaires

St Augustin Zhao Rong, prêtre, et ses compagnons, martyrs en 1815

(Ce soldat chinois converti au catholicisme est le premier prêtre chinois mort pour sa foi)

Première lecture (Gn 46, 1-7.28-30)

« Maintenant que j'ai revu ton visage, je peux mourir »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le début et la fin du chapitre 46 du Livre de la Genèse

En ces jours-là,

→ Jacob vient de récupérer chez lui son dernier fils Benjamin, qui lui a parlé de son avant-dernier fils Joseph, qu'il croyait perdu à jamais (cf p4 les propos de Joseph à ses frères)

¹Israël, c'est-à-dire Jacob, se mit en route avec tout ce qui lui appartenait.

→ Il Lui dit tout de suite "me voici"

Arrivé à Bershéba, il offrit des sacrifices au Dieu de son père Isaac,

²et Dieu parla à Israël dans une vision nocturne. Il dit : « Jacob ! Jacob ! »

→ Peu après le départ de Joseph, Dieu lui apparaît pour lui confirmer qu'Il L'attend bien en Egypte !

Il répondit : « Me voici. »

³Dieu reprit : « Je suis Dieu, le Dieu de ton père.

Ne crains pas de descendre en Égypte, car là-bas je ferai de toi une grande nation.

→ Le séjour en Egypte permettra à ces 70 descendants d'Abraham...

⁴Moi, je descendrai avec toi en Égypte.

Moi-même, je t'en ferai aussi remonter, et Joseph te fermera les yeux de sa propre main. »

→ ...de devenir une "grande nation", en nombre et surtout en sagesse !

⁵Jacob partit de Bershéba.

Ses fils l'installèrent, avec leurs jeunes enfants et leurs femmes, sur les chariots que Pharaon avait envoyés pour le transporter.

⁶Ils prirent aussi leurs troupeaux et les biens qu'ils avaient acquis au pays de Canaan.

Jacob arriva en Égypte avec toute sa descendance.

⁷Ainsi donc, ses fils et ses petits-fils, ses filles et ses petites-filles, bref toute sa descendance, il les emmena avec lui en Égypte.

[^{27b}Le total des personnes de la maison de Jacob qui vinrent en Égypte fut de soixante-dix.]

²⁸Jacob avait envoyé Juda en avant vers Joseph, pour préparer son arrivée dans le pays de Goshèn.

Quand ils furent arrivés dans le pays de Goshèn,

²⁹Joseph fit atteler son char et monta à la rencontre de son père Israël.

Dès qu'il le vit, il se jeta à son cou et pleura longuement dans ses bras.

³⁰Israël dit à Joseph :

« Maintenant que j'ai revu ton visage, je peux mourir, puisque tu es encore vivant ! »

[³¹Joseph dit à ses frères et à la famille de son père :

« Je vais monter prévenir Pharaon. Je lui dirai :

“Mes frères et la famille de mon père, qui étaient au pays de Canaan, sont venus me rejoindre.

³²Ces hommes sont des bergers !

Ils élèvent des troupeaux et ont amené leur petit et leur gros bétail, ainsi que tout ce qui leur appartient.”

³³Donc, quand Pharaon vous convoquera pour vous demander quel est votre métier,

³⁴vous répondrez : “Tes serviteurs élèvent des troupeaux, depuis leur jeunesse jusqu'à ce jour.

Nous faisons ce que faisaient nos pères.”

Ainsi vous pourrez demeurer au pays de Goshèn.

Tout berger, en effet, est une abomination pour les Égyptiens. »]

– Parole du Seigneur.

→ Quel malheur qu'un métier pourtant indispensable soit objet de mépris de tout un peuple !

Psaume Ps 36 (37), 3-4, 18-19, 27-28ab, 39-40
R/ ^{39a}Le salut des justes vient du Seigneur

Un psaume qui résume bien simplement la vie avec Dieu

Fais confiance au Seigneur, agis bien,
habite la terre et reste fidèle ;
mets ta joie dans le Seigneur :
Il comblera les désirs de ton cœur.

Évite le mal, fais ce qui est bien,
et tu auras une habitation pour toujours,
car le Seigneur aime le bon droit,
Il n'abandonne pas ses amis.

3. Mettre sa confiance, sa fidélité et sa joie dans le Seigneur

2. Faire ce qui est "bien", éviter ce qui est "mal"...

Il connaît les jours de l'homme intègre
qui recevra un héritage impérissable.
Pas de honte pour lui aux mauvais jours ;
aux temps de famine, il sera rassasié.

Le Seigneur est le salut pour les justes,
leur abri au temps de la détresse.
Le Seigneur les aide et les délivre,
Il les délivre de l'impie, Il les sauve,
car ils cherchent en Lui leur refuge.

→ Que devons-nous faire pour cela ?

1. Chercher en Lui notre refuge...

→ Certes, le Seigneur rassasie l'homme "intègre" ...

→ ...Bien plus que ça : Il délivre et les sauve de l'ennemi et de toute la "mort" qu'il apporte dès qu'on le suit !

Acclamation (Jn 16, 13a ; 14, 26d)

Alléluia. Alléluia.
Quand Il viendra, Lui, l'Esprit de vérité,
Il vous conduira dans la vérité toute entière
et Il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit.
Alléluia.

→ Lisons, méditons et mettons en pratique Sa Parole :
l'Esprit Saint saura nous la rappeler quand nous en aurons besoin !

Évangile (Mt 10, 16-23)

« Ce n'est pas vous qui parlerez, c'est l'Esprit de votre Père »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses Apôtres :

→ Quelles sont donc la "prudence" à emprunter au serpent et la "candeur" à la colombe ?

¹⁶« Voici que moi, je vous envoie comme des brebis au milieu des loups.
Soyez donc prudents comme les serpents,
et candides comme les colombes.

→ Comme le serpent avance sans bruit, le bien ne fait pas de bruit...

¹⁷Méfiez-vous des hommes :
ils vous livreront aux tribunaux et vous flagelleront dans leurs synagogues.

→ Comme la colombe, osons avec candeur nous approcher de ceux qui auraient le pouvoir de nous faire beaucoup de mal !

¹⁸Vous serez conduits devant des gouverneurs et des rois à cause de moi :
il y aura là un témoignage pour eux et pour les païens.

¹⁹Quand on vous livrera, ne vous inquiétez pas de savoir ce que vous direz ni comment vous le direz :
ce que vous aurez à dire vous sera donné à cette heure-là.

→ Tenir bon en tant que "petit" face aux "grands" aide les petits à oser aussi et les grands à devenir meilleurs avec tous...

²⁰Car ce n'est pas vous qui parlerez, c'est l'Esprit de votre Père qui parlera en vous.

²¹Le frère livrera son frère à la mort, et le père, son enfant ;
les enfants se dresseront contre leurs parents et les feront mettre à mort.

²²Vous serez détestés de tous à cause de mon Nom ;
mais celui qui aura persévéré jusqu'à la fin, celui-là sera sauvé.

→ Et cela aide les autres persécutés à tenir bon eux aussi !

²³Quand on vous persécutera dans une ville, fuyez dans une autre.

Amen, je vous le dis : vous n'aurez pas fini de passer dans toutes les villes d'Israël quand le Fils de l'homme viendra.

– Acclamons la Parole de Dieu.s

→ Depuis le début de l'Eglise, les disciples de Jésus sont-ils passés dans toutes les villes d'Israël ?

→ Sont-ils passés dans toutes les villes du monde avec toutes les dispositions demandées par Jésus ?

Homélie de la messe de 18h30 à Cassis

Père Bernard Lucchesi, curé de la paroisse

L'histoire des hommes, il faut la découvrir, la connaître, la comprendre... mais on ne travaille pas assez la théologie de l'Histoire, ni de nos histoires. Car Dieu sait le sens de l'Histoire, de nos histoires, et c'est seulement avec lui qu'on peut appréhender certaines réalités historiques et bibliques. Dans la première lecture, nous voyons Jacob « se mettre en route avec tout ce qui lui appartenait » pour quitter la terre promise à Abraham et à ses descendants, et qu'Abraham, Isaac et Jacob avaient commencé à habiter en payant très cher pour cela de leurs personnes. Et là, deux générations après la promesse d'une terre pour sa descendance, Jacob l'abandonne parce qu'il a peur de mourir de faim et qu'il a la chance d'avoir son fils Joseph (que ses frères avaient rejeté) qui propose de l'accueillir, lui et tous les siens, en Egypte pour les nourrir tous ? N'était-elle pas indéfectible, cette promesse que Dieu serait avec eux sur cette Terre ?

Mais quand on raisonne ainsi (-ce que nous faisons continuellement), on raisonne matériellement, dans une approche « horizontale », et non pas spirituellement, dans une approche « verticale », comme Dieu, Lui, raisonne. Certes, nous ne sommes pas Dieu, mais seule la théologie de l'histoire nous permet d'approcher, d'appréhender, la vision de Dieu qui n'est pas celle des hommes. Et c'est pour cela que Jésus nous demande avec insistance, de ne pas « juger » les autres. Car il sait les faiblesses de notre jugement « horizontal », si prompt à tout critiquer !

Ce qui est intéressant, c'est d'essayer de comprendre pourquoi Jacob fait cela. [Au chapitre précédent, Joseph expliquait ceci à ses frères : « Dieu m'a envoyé ici avant vous, afin de vous assurer un reste dans le pays et ainsi vous maintenir en vie en prévision d'une grande délivrance. »] Si Dieu veut que Son peuple passe un temps en Egypte, c'est pour apprendre des choses à Son peuple [=> savoir se garder du mal !]... et tout ce Dieu veut apprendre à Son peuple sera définitivement accompli en Jésus !

Dieu veut leur apprendre qu'avant d'être une terre, Israël est d'abord un état d'esprit, une manière de vivre. Ce qui est important, c'est qu'on porte dans l'âme : Israël est avant tout une âme ; le plus important pour Dieu, c'est l'Israël spirituel ! Une culture, une manière de penser, d'être, de vivre et d'agir. Et ceci vaut encore pour nous aujourd'hui !

Dès lors, ce qui humainement paraissait le plus important (occuper progressivement la terre qui leur avait été promise) passe au second plan. « Celui qui aura persévéré jusqu'à la fin, celui-là sera sauvé » nous dit Jésus : c'est par notre constance dans notre « Israël spirituel » que nous aurons la vie ! Ah, nous passons beaucoup de temps à ce qui est matériel, et peu à ce qui est spirituel. Dieu, Lui, voit ce qu'il y a dans les cœurs !

Et dès lors qu'on a compris cela, cette belle page d'évangile devient limpide, alors que de prime abord on a du mal à comprendre pourquoi Jésus nous dit « méfiez-vous des hommes » ! En effet, ne passons-nous pas notre temps à nous faire confiance les uns les autres, et cela en Son Nom à Lui, Jésus ? [qui nous dit de nous aimer les uns les autres !] Parce qu'il nous faut ne faire confiance qu'en Jésus et voir avec les yeux de Jésus ! On appelle ça « l'imitation de Jésus-Christ » : faisons confiance en ceux que nous désigne Jésus, et nous éviterons bien des problèmes et désillusions ! Et on va de psychodrame en psychodrame !

Quand nous ne comprenons pas, ne restons pas à nous demander « mais pourquoi Dieu demande-t-il de vivre cela ? » C'est pour nous une occasion de témoigner devant les pauvres : c'est quand ça va mal, qu'il faut témoigner : on manifeste alors à la fois la confiance humaine et la puissance de Dieu ! Certes, cet évangile ne nous dit pas « vous êtes des agneaux au milieu d'autres agneaux, mais « moi, je vous envoie comme des brebis au milieu des loups » ! Les « loups », ce sont les méchants, et non pas les non-chrétiens ; d'ailleurs les chrétiens méchants sont plus à redouter que les autres méchants ! Et, du coup, pour vivre de la vie spirituelle demandée par Jésus, il nous faut être « prudents comme des serpents et candides comme des colombes ». Au Nom du Père, Du Fils et du Saint-Esprit.

Comment au chapitre précédent Joseph expliquait à ses frères pourquoi Jacob aussi devait venir

Genèse 45, 1-14

- ¹ Joseph ne put se contenir devant tous les gens de sa suite, et il s'écria : « Faites sortir tout le monde. » Quand il n'y eut plus personne auprès de lui, il se fit reconnaître de ses frères.
- ² Il pleura si fort que les Égyptiens l'entendirent, et même la maison de Pharaon.
- ³ Il dit à ses frères : « Je suis Joseph ! Est-ce que mon père vit encore ? »
- Mais ses frères étaient incapables de lui répondre, tant ils étaient bouleversés de se trouver en face de lui.
- ⁴ Alors Joseph dit à ses frères : « Approchez-vous de moi ». Ils s'approchèrent, et il leur dit : « Je suis Joseph, votre frère, que vous avez vendu pour qu'il soit emmené en Égypte.
- ⁵ Mais maintenant ne vous affligez pas, et ne soyez pas tourmentés de m'avoir vendu, car c'est pour vous conserver la vie que Dieu m'a envoyé ici avant vous.
- ⁶ Voici déjà deux ans que la famine sévit dans le pays, et cinq années passeront encore sans labour ni moisson.
- ⁷ Dieu m'a envoyé ici avant vous, afin de vous assurer un reste dans le pays et ainsi vous maintenir en vie en prévision d'une grande délivrance.
- ⁸ Non, ce n'est pas vous qui m'avez envoyé ici, mais Dieu. C'est Lui qui m'a élevé au rang de Père de Pharaon, maître de toute sa maison, gouverneur de tout le pays d'Égypte.
- ⁹ Dépêchez-vous de retourner chez mon père pour lui dire : Ainsi parle ton fils Joseph : "Dieu m'a élevé au rang de maître de toute l'Égypte. Rejoins-moi. Ne t'arrête pas !
- ¹⁰ Tu habiteras le pays de Goshèn et tu seras près de moi, toi, tes fils, les fils de tes fils, ton petit et ton gros bétail, tout ce qui t'appartient.
- ¹¹ Là, je veillerai à ta subsistance – car il y aura encore cinq années de famine –, afin que tu ne manques de rien, toi, ta famille et tout ce qui t'appartient."
- ¹² Vous le voyez de vos yeux, et mon frère Benjamin aussi le voit : c'est bien ma bouche qui vous parle.
- ¹³ Vous rapporterez à mon père tout le prestige que j'ai en Égypte et tout ce que vous avez vu. Dépêchez-vous d'amener mon père ici. »
- ¹⁴ Il se jeta au cou de son frère Benjamin et pleura, et Benjamin pleura dans ses bras.
- ¹⁵ Il embrassa tous ses frères, en les couvrant de larmes. Puis tous ses frères se mirent à converser avec lui.

→ Pour insister à ce point auprès de Jacob, ne faut-il pas que Joseph soit mandaté par le Seigneur ?

Commentaire Prions en Eglise de l'évangile

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne

Encouragements et confiance

Même « prudents comme des serpents et candides comme des colombes », les disciples de Jésus sont aux prises avec de graves difficultés. Celles inhérentes à l'existence humaine, auxquelles s'ajoutent les épreuves engendrées par leur posture de croyant. Le Maître a mis Sa confiance dans l'Esprit du Père, Celui-là même qui L'a relevé de la mort. À nous de Le suivre jusque-là. Un saut dans la foi.

Méditation Prier au Quotidien

Saint Vincent de Paul (1581-1660), prêtre et fondateur (extraits)

Notre Seigneur demande de nous la simplicité de la colombe, qui consiste à dire les choses tout simplement, comme on les pense, et à agir sans déguisement ni artifice, ne regardant que Dieu seul. Mais en même temps Il nous ordonne d'user de la prudence du serpent, qui nous fait parler et agir avec discrétion. Notre Seigneur lie ces deux vertus et nous fait entendre que la prudence et la simplicité s'accordent bien ensemble quand elles sont bien comprises.

→ Le chrétien persécuté agit avec discrétion, mais "sans déguisement ni artifice" !